
决赛一骑绝尘 拿下个人第2金中国第5金

作为该项赛事的世界纪录保持者作为该项赛事的世界纪录保持者，，盛李豪在本盛李豪在本
年度打出了年度打出了254254..55环的好成绩环的好成绩，，在巴黎奥运会在巴黎奥运会1010米气米气

步枪资格赛中步枪资格赛中，，盛李豪也延续了出色的发挥盛李豪也延续了出色的发挥，，以以631631..77
环的总成绩顺利晋级的总成绩顺利晋级，，不过作为资格赛第一的盛李豪不过作为资格赛第一的盛李豪，，只只

领先以第八名晋级决赛的克罗地亚选手佩塔尔戈萨领先以第八名晋级决赛的克罗地亚选手佩塔尔戈萨11..99环环，，
可见参加决赛的八名选手的实力都非常强可见参加决赛的八名选手的实力都非常强。。
决赛第一阶段决赛第一阶段，，盛李豪打得十分稳健盛李豪打得十分稳健，，十枪后以十枪后以105105..88分排名第分排名第

一一。。第二阶段淘汰赛第二阶段淘汰赛，，第二名和第三名不断异位第二名和第三名不断异位，，瑞典选手维克多瑞典选手维克多、、印印
度选手巴布塔度选手巴布塔、、克罗地亚选手马里西奇等选手均在向冠军发起冲击克罗地亚选手马里西奇等选手均在向冠军发起冲击，，
但盛李豪十分稳健但盛李豪十分稳健，，始终没让榜首旁落始终没让榜首旁落，，最终以最终以252252..22环的总成绩打破环的总成绩打破
奥运会纪录夺冠奥运会纪录夺冠，，拿下个人第拿下个人第22金金，，中国队第中国队第55金金。。

想吃妈妈做的红烧肉“干饭哥”果然名不虚传

20042004年年，，盛李豪出生于江苏苏州盛李豪出生于江苏苏州，，他小学开始接触射击他小学开始接触射击，，20172017年年
被选入苏州体校射击队进行训练被选入苏州体校射击队进行训练。。在在20182018年的江苏省运会和一系列年的江苏省运会和一系列
全国比赛中全国比赛中，，他相继拿到冠军他相继拿到冠军。。后来后来，，盛李豪把握住机会盛李豪把握住机会，，进入国家进入国家
队队，，参与竞争激烈的奥运选拔赛参与竞争激烈的奥运选拔赛。。从零积分从零积分，，到最终的选拔积分第二到最终的选拔积分第二
名名，，盛李豪盛李豪““一黑到底一黑到底””，，冲进了东京奥运会冲进了东京奥运会。。20212021年年，，初登奥运赛场初登奥运赛场，，

盛李豪就在男子盛李豪就在男子1010米气步枪项目中一举战胜多位世界高米气步枪项目中一举战胜多位世界高
手手，，逆袭摘银逆袭摘银。。时年时年1616岁的盛李豪成为了奥运会射岁的盛李豪成为了奥运会射

击项目有史以来获得奖牌最年轻的运动员击项目有史以来获得奖牌最年轻的运动员。。良好的心态良好的心态，，是一个射击是一个射击
运动员要具备的基本素质运动员要具备的基本素质；；稳稳，，也是盛李豪最大的特点也是盛李豪最大的特点。。在在20232023年杭年杭
州亚运会射击男子州亚运会射击男子1010米气步枪决赛中米气步枪决赛中，，盛李豪保持了稳定的状态盛李豪保持了稳定的状态，，打打
出出1010..99环的好成绩环的好成绩，，最终以最终以253253..33环的成绩夺冠环的成绩夺冠，，这个成绩也打破了这个成绩也打破了
世界纪录世界纪录。。

这些年这些年，，盛李豪已经成长为集世锦赛盛李豪已经成长为集世锦赛、、世界杯世界杯、、亚运会亚运会、、世界纪录世界纪录
多项荣誉集一身的多项荣誉集一身的““老队员老队员””。。20242024巴黎奥运会给奖牌换个颜色巴黎奥运会给奖牌换个颜色，，他他
说到做到说到做到！！如今如今，，两枚金牌加身的盛李豪收获了各界更广泛的关注两枚金牌加身的盛李豪收获了各界更广泛的关注，，
尤其社交媒体账号名称尤其社交媒体账号名称““光靠干饭就光靠干饭就””迅速走红迅速走红，，让外界窥见了让外界窥见了
他内敛沉默的另一面他内敛沉默的另一面。。赛后采访被问及比赛结束后最想做赛后采访被问及比赛结束后最想做
的事情时的事情时，，盛李豪脱口而出盛李豪脱口而出：：““最想吃妈妈做的红烧肉最想吃妈妈做的红烧肉””，，
网友调侃道网友调侃道：：““干饭哥干饭哥””果然名不虚传果然名不虚传。。对于这个绰对于这个绰
号号，，盛李豪回应称盛李豪回应称：：““网名其实并没有什么特殊网名其实并没有什么特殊
的含义的含义，，主要精力还要放在备战上主要精力还要放在备战上，，吃饭方吃饭方
面面，，自己会照顾好自己自己会照顾好自己。。””

虽然本届奥运会的征程已经结束虽然本届奥运会的征程已经结束，，但但
盛李豪表示自己的目标也越来越明确盛李豪表示自己的目标也越来越明确。。““我我
觉得练习射击觉得练习射击，，可以锻炼自己的心态可以锻炼自己的心态、、磨炼磨炼
自己的意志自己的意志，，比赛参加多了比赛参加多了，，经验经验、、技术技术、、心心
态都有很大的提高态都有很大的提高，，未来想让自己成为一个更未来想让自己成为一个更
优秀的人优秀的人。。””

据澎湃新闻据澎湃新闻

北京时间7月29日15点30分，台州17岁小将黄雨
婷在巴黎奥运会射击女子10米气步枪决赛中以251.8环
摘得银牌（只落后韩国选手潘孝真0.1环），遗憾错失奥运
会“双冠王”。本届巴黎奥运会，黄雨婷收获1金1银。

云淡风轻，追平杨倩的奥运纪录

2006年出生于浙江台州的
黄雨婷，今年9月才将迎来自
己的18岁生日。但目前还
在读高二的她，已经成了国
内现役女子10米气步枪项
目的第一人。东京周期黄雨
婷参加了国家队集训，进入
巴黎周期，她成长迅速，在世
锦赛、世界杯和亚运会等大
赛中屡次摘金夺银。2022
年，作为最年轻的参赛选
手，她在射击世锦赛上夺得
2金1银。2023年她在杭州
亚运会上收获颇丰，一共
获得了3枚金牌。而且她
和盛李豪搭档参加10米
气步枪混团比赛至今，金
牌从未旁落。

在巴黎首金争夺过
程中，比赛过程十分紧
张，中国组合取得赛点
时，对手韩国组合连续
追分，将比分迫近至12

比 14。然而黄雨婷看上
去十分平静，一枪精彩的

10.8环为中国队锁定金牌。赛
后不少网友坦言，“黄雨婷比赛场

上的表情，和学霸早早完成大考的表
情是一样的！”“他俩也太淡定了，射击
项目的孩子都是这么沉稳的吗？”还有

人表示，“这一定是平时训练中就练就了一身的平静本
事，云淡风轻的。”不过黄雨婷赛后表示，赛场上的自己内
心依然紧张，“从资格赛到决赛，还是比较紧张的。自己
也是不停地告诉自己，要投入动作，集中注意力。教练提
醒我，不要太在意结果，让我更加投入地去做好自己。”拿
下首金之后，她还表示自己会在之后的比赛中打好每一
场枪，首金不会对接下来的比赛产生影响。

在昨天的决赛中，黄雨婷发挥依旧出色。在资格赛
上拿到第四晋级的她在决赛中一度落后于韩国选手潘孝
珍。比赛剩最后两枪时，黄雨婷落后1.3环，但她没有放
弃，奇迹般将比分追平。而251.8环的总成绩，也让她追
平了上一届奥运会上杨倩创下的奥运赛会纪录。最终，
黄雨婷和年仅16岁的潘孝珍通过残酷的加赛决胜负，以
0.1环之差憾失金牌。

发卡走红，黄雨婷的回应很实在

比赛中黄雨婷丸子头上的发卡还一度冲上热搜，成了
网友们津津乐道的话题。数据显示，在射击比赛后，“黄雨
婷同款发卡”淘宝搜索热度暴涨，登顶热度第一。

不少网友十分希望能拿到奥运冠军的同款发卡，还
有人希望义乌的商家们连夜赶工。但黄雨婷的高中老师
透露，“黄雨婷的发卡是自己做的，（之前）回班里以后，还
给每一位女生都送了自己做的发卡。”对于发卡的意外走
红，黄雨婷自己的回应就很“实在”了，“没有什么特别的含
义，射击比赛的规则有调整，刘海不能挂下来。”

昨天，黄雨婷的高中母校黄岩第二高级中学，师生们
手拿着“黄雨婷加油”牌子，早早入座，等待决赛直播的开
始。记者从现场了解到，现场观赛的有黄雨婷同班同学
和部分同年级其他班级的同学、学校校长、黄雨婷的班主
任、授课老师等，在场人数达300余人。高二时的班主任
王宏对黄雨婷的评价是：思维非常敏捷，悟性很高，考试
水平在中上水平，因为要参加奥运会，这个学期的暑假作业
没有布置。高一时候的班长沈佳琪对黄雨婷的第一印象
是，活力十足：“她刚来我们班的时候，很开心地向大家做
了自我介绍，人很自信沉稳，和赛场上一样。但也会
有小女孩的青春阳光感。”两个小姑娘互相交换
的第一件礼物是：头绳。

据上观新闻

破奥运纪录夺冠 为中国队夺第5金

“干饭哥”盛李豪
成就双冠王伟业

巴黎奥运会男子100米蛙泳决赛，去年世锦赛蛙泳
“三冠王”覃海洋在前半程领先的情况下，后半程突然“崩
盘”，最终只排名第七，到底是什么影响了“三冠王”的发
挥？跳水女皇高敏认为是一天7次兴奋剂检测干扰了游
泳队员；另一种说法是奥运会泳池2.3米的深度影响选手
成绩。到底是怎么回事呢？

覃海洋：
能力肯定没问题，可能是思想出了问题

比赛结束后，覃海洋一脸凝重地走过混采区，边走边
思考。“从昨天预赛到今天决赛，我觉得自己没问题，但是
游起来就是另外一种感觉。可能是太想赢了，以至于思
想并没有调整好。”

覃海洋在预赛时排名第九，半决赛列第二位，自称
“感觉总是差点意思，而且大家的成绩都不好”。决赛中，
覃海洋的前50米以27秒03的分段成绩排名第一，但进
入后半程，他似乎一下子找不到节奏了，动作僵硬，不再
连贯有效，接连被对手反超，最终触壁时，名次已经跌至
第七。“前50米就是按照我自己的节奏去游，但是后面就
游得非常乱。我现在也说不上原因。我觉得可能就是思
想出现了问题。我认为，自己的能力方面肯定没有问题，
但是在面对比赛时思想没有调整好。”覃海洋坦然承认。

25岁的覃海洋参加过多届世锦赛，第二次参加奥运
会，他表示接下来会认真备战200米蛙泳和接力项目的比
赛。“我会尽最大努力去冲击后面的比赛。”

跳水女皇高敏：
一天7次兴奋剂检测，成功干扰了游泳队员

中国游泳队的表现一直牵动着跳水女皇高敏的心，
在中国游泳队的张雨霏和覃海洋均未取得期待的成绩
后，她在社媒发文，分析了其中的原因。

“昨天张雨霏第三，覃海洋第七，特别是覃海洋的成绩，
是这两年所有比赛中最差的一次。运动员的赛前训练肯定
出了问题，我个人认为一天7次的兴奋剂检测成功干扰了
我们中国游泳队。不管怎么样，我希望我们中国游泳队的
运动员们能尽快调整好自己的心态和身体状态。”高敏还表
示，“如果金牌对他们真的不重要，他们为什么对我们中国
游泳队的运动员一天检测那么多次兴奋剂？”

参赛选手：

2.3米的泳池太浅，不利于比赛发挥

这几天的游泳比赛结束后，不少外国参赛选手都在
抱怨场馆的水深未达到标准，影响了成绩。据了解，巴黎
奥运会的游泳比赛在拉德芳斯体育馆举行，这里泳池是
临时搭建的，深度只有2.3米，而从2008年北京奥运会到
东京奥运会，泳池深度都是3米（一般国际大赛的标准水
深是3米，而世界泳联规定的深度要至少2.5米）。

那么较浅的泳池是否会影响到运动员的发挥？记者
就此采访了西南大学体育学院副教授、西南大学游泳代
表队主教练周维臻。他表示：“一般场馆深度按照标准都
是2.7米到3米左右，深度的决定性权重没有那么大到那
种直接影响成绩（的程度）。”

“今天（29日）早上我看了一下覃海洋的比赛录像，他
主要是节奏乱了，尤其是最后15米的动作节奏比较乱。”
对于一些运动员吐槽泳池深度，周维臻表示：“奥运会游
泳项目的场地标准都是奥组委、FINA（国际泳联）通过
的，而且对所有运动员都是一视同仁。”

“其实（对各个泳姿）影响，我觉得那种深度来说，对
于他们不是那么大，反而是我看有些报道说水温和场
馆温度过低，那倒是一定程度影响运动员的发挥。”周
维臻说。

新重庆-上游新闻记者 汤皓

巴黎奥运会盛大开幕，在奥运赛场上，除了来自世界各地
的运动员和体育迷，还有为赛事正常运行挥洒汗水的志愿者
们。从机场到媒体中心，从奥运村到比赛场馆，到处都有他们
忙碌的身影。全球有超过30万人申请成为巴黎奥运会的志愿
者，最终入选预计为45000人左右（奥运+残奥），入选率只有
15%，其中有20%的志愿者来自海外。近日，记者联系上3位
重庆籍志愿者，他们有的在法国留学，有的在重庆工作。他们
表示是受到2008年北京奥运会的感染，早早就在心里埋下了
做奥运志愿者的种子。

阙颂洋
巴黎大皇宫引导观众，曾服务平昌冬奥会

会说中英法韩四门语言的31岁重庆人阙颂洋，家住渝北
区新牌坊，目前是自由职业。他大学期间曾在法国留学，担任
过2018年平昌冬奥会的志愿者。这次在巴黎大皇宫赛区，从
事观众引导工作。

巴黎大皇宫曾是1900年万国博览会主场馆。此次奥运会
期间，这里将举办击剑和跆拳道比赛。阙颂洋在当地时间7月
28日晚正式上岗，工作时间是从下午2点到晚上12点。阙颂
洋说：“从2008年北京奥运会起，我就埋下了做志愿者的种子，
但因为当时还是高中生没办法（加入志愿者队伍）。所以说，担
任奥运会志愿者，是我一直以来的梦想。”

“我曾经在法国念过书，因为这个原因，特别想申请成为这
次奥运会志愿者，这对我来说吸引力特别大。因为去过平昌冬
奥会，所以我很有信心。去年3月一开放公开申请，我就去报
名了。但当时我看有几十万人报名，心里也没底。”

记者了解到，此次巴黎奥运会4.5万志愿者中，非法语国家
志愿者只占20%，而中国很大一部分志愿者是通过国内法语联
盟推荐。像阙颂洋这样自己报名并最终入选的，确实难度较
大。“在填写申请表格时被问到申请动机，我就把北京奥运埋下
的种子等一些真情实感表达了出来，加上平昌冬奥会志愿者经
历以及语言优势，让我实现了愿望。”阙颂洋说，他最终的岗位
是在巴黎大皇宫从事观众引导工作，“主要就是引导观众入场，

如果观众有什么问题，可以随时问我们。”
今年5月顺利拿到签证后，阙颂洋7月16日就从重庆赶赴

法国，“之前我在线上看了培训视频，到法国后再进行线下培
训。总体来说，我还是比较能适应的。”阙颂洋介绍，在巴黎的线
下培训，主要就是到大皇宫熟悉场地、服务流程等，“看到这个场
馆，我的第一印象就是‘太漂亮了’，真的就是完完全全的艺术
品。”在工作开始前，作为体育迷的阙颂洋，购买了网球比赛的门
票，并幸运地抽到了纳达尔的比赛。

安迪
最后一天入选，很想去为中国运动员加油

2021年从重庆到法国留学的安迪，是一个土生土长的重
庆沙坪坝女孩。当记者询问她的本名，安迪笑着说：“安迪就是
我的本名，姓安名迪。”安迪表示，自己在巴黎一所商学院学习
市场营销，今年毕业后还将继续学习。

“巴黎奥运会是我第一次参加志愿者工作。”安迪说，小学
时看过2008年北京奥运会，受到当时热烈氛围的感染，也希望
自己成为志愿者中的一员。听说法国举办奥运会，她就一直关
注志愿者的招募活动。去年3月，奥组委开放申请，她马上就
报名了。

“去年底收到一个邮件，说我已经进入志愿者候选名单，但
后来一直没有收到回复，心里越来越慌。”安迪回忆起最终入选
的那一刻，还有些小激动，“就在截止日期那一天，我专门跑到
巴黎志愿者招募机构去问。服务人员很礼貌地说，如果没有收
到回复就是没有入选。就在那个时候，我手机响了，确认入选
的邮件收到了！”

安迪的岗位，是在凡尔赛宫现代五项和马术场地，做观众
引导服务。7月4日，她领到了志愿者装备和工作证，“虽然外
套像地铁查票的，马甲像是钓鱼的，但全部穿上，还是挺像那么
回事。”安迪告诉记者，她从27日开始上岗，上班时间一般是六
七个小时。28日从上午11点半工作到下午6点半，“包括引导
观众进入看台、回答大家问题、传达有关活动和场地信息，以及
帮助残障人士前往无障碍看台等。”

“因为马术是法国的传统项目，本土观众很多，中国观众很
少，中国运动员华天连续两天都出场了，28日还参加了马术的
越野项目。虽然很想去为中国运动员加油，不过还是需要坚守
岗位，希望后面能有机会。”安迪说。

吴思雨
参加志愿者大会，自豪地说“来自中国”

24岁的重庆女孩吴思雨，毕业于重庆工商大学，目前是巴
黎萨克雷大学经济学研二在读。她在巴黎郊外的国家高尔夫
球场担任媒体服务岗位。

吴思雨告诉记者，自己对志愿者工作感兴趣，是在报名前
一个月参加了中法大使馆举办的中法建交60周年的一个活动，

“活动也是招志愿者，我去后发现参加志愿活动会让你认识很多新
朋友，能在交流中学到很多新东西。我就抱着试一试的心态，报名
加入巴黎奥运志愿者。”

“志愿者招募，其实就是在官网上面做一些题，然后根据你的
性格匹配符合岗位，非常人性化。”吴思雨介绍，“今年四五月份给
我发的邮件，发了很多个offer（职位），需要在几个offer里面看有
没有时间冲突，如果没有的话可以都去，接受一个岗位也可以。”吴
思雨表示，自己选择了奥运高尔夫球场的媒体服务岗。

“志愿者培训可以选择线上和线下。我选择的是线上，主
要就是讲解一些志愿者注意事项。”吴思雨介绍，“我这个岗位
的工作主要就是引导媒体，核对每一个国家和地区来的媒体，
需要给他们提供精准位置，避免陷入混乱。培训的时候尤其强
调了‘平等’这个问题，不能根据自己的经验随意安排，必须引
领他们去安排好的位置。”

吴思雨告诉记者，今年3月，她和朋友一起参加了2024年巴
黎奥运会志愿者大会。“当时看到的亚洲面孔不算很多。但我
和朋友很幸运被志愿者大会官方账号采访了。”吴思雨开心地
说，“后来我们的形象还被放到了官方视频封面，很多朋友们看
到了，也都来和我分享这份喜悦。当时被主持人问到我们来自
哪个国家时，我们很自豪地说‘我们来自中国！’那种油然而生
的自豪感，真的很难忘。” 新重庆-上游新闻记者 汤皓

奥运谜团

后半程突然“崩盘”最终只排名第七

“三冠王”覃海洋怎么了

奥运巾帼

“淡定姐”黄雨婷摘银，与“双冠王”擦肩
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重庆元素 奥运会上的重庆志愿者

北京的种子，在巴黎开花

巴黎奥运会上巴黎奥运会上，，1717岁的黄雨婷和岁的黄雨婷和1919岁的岁的
盛李豪用实际行动盛李豪用实际行动，，让所有人看到了什么叫让所有人看到了什么叫
英雄出少年英雄出少年。。二人精诚合作帮助中国体育代二人精诚合作帮助中国体育代
表团拿到首金表团拿到首金，，第三个比赛日第三个比赛日，，二人也都看二人也都看

到了成为奥运双冠王的到了成为奥运双冠王的希望希望，，遗憾的是遗憾的是
率先登场的黄雨婷在女子率先登场的黄雨婷在女子1010米气步米气步
枪决赛以枪决赛以00..11 环的劣势惜败环的劣势惜败，，只收只收
获了一枚银牌获了一枚银牌。。男子男子 1010 米气步米气步
枪决赛枪决赛，，以稳定性著称的盛李豪以稳定性著称的盛李豪
再度登场再度登场，，他从第一阶段就开他从第一阶段就开
始建立领先优势始建立领先优势，，没有给其他没有给其他
竞争对手任何的机竞争对手任何的机会会，，最终最终
也以也以 252252..22 环的总环的总成绩成绩
打破奥运会纪录夺打破奥运会纪录夺
冠冠，，为中国体育代为中国体育代
表团拿到了第表团拿到了第
55 金金，，他也他也
成为了巴成为了巴
黎奥运的黎奥运的
双冠王双冠王！！

金牌英雄

覃海洋比赛中

阙颂洋在埃菲尔铁塔下留影

吴思雨（左）在巴黎奥运会志愿者大会上

奥运奖牌榜（截至7月30日 00:00）

排名 国家/地区 金 银 铜

1 中国 5 2 2

2 韩国 5 2 1

3 澳大利亚 4 3 0

4 日本 4 2 3

5 法国 3 6 3


